

Zeitschrift:	Regio Basiliensis : Basler Zeitschrift für Geographie
Herausgeber:	Geographisch-Ethnologische Gesellschaft Basel ; Geographisches Institut der Universität Basel
Band:	31 (1990)
Heft:	2
Artikel:	Aspects des relations entre Mulhouse et Bâle depuis 1798 : synopsis des collections régionales
Autor:	Eichenlaub, Jean-Luc
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-1088721

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Aspects des relations entre Mulhouse et Bâle depuis 1798

Synopsis des collections régionales

Jean-Luc Eichenlaub

Résumé

L'auteur met en relief l'importance de la coupure de 1798, (rattachement à la France) mettant fin à des relations séculaires privilégiées entre la ville-Etat de Bâle et la ville de Mulhouse. Il souligne la rareté des études et la pauvreté des sources d'archives concernant les relations entre les deux villes depuis cette date. La mise en place de la Regio semble raviver l'intérêt pour un nouvel aspect des relations franco-suisses. L'étude est une source bibliographique et archivistique précieuse pour de futurs chercheurs.

Aspekte der Beziehungen zwischen Mülhausen und Basel seit 1789

Zusammenfassung

Der Autor vollzieht nach, wie die Trennung der beiden eidgenössischen Städte Basel und Mülhausen durch die französische Annexion den jahrhundertealten Beziehungen der beiden Städte ein Ende setzte. Es gibt nur wenige Studien über deren Beziehungen in den letzten 200 Jahren. Indes scheint der "Regio"-Gedanke das gegenseitige Interesse wieder geweckt zu haben. Dieser Beitrag gibt einen Überblick über Bibliographien und Archive zu diesem Thema.

Aspects of the Relationship Between Mulhouse and Basel Since 1789

Abstract

The author traces back to the separation of the towns Mulhouse and Basel by the french annexation, which, in 1789, put an end to the long-lasting relationship between them. The study gives a general view of the sources and bibliographies which document the aforementioned relationship during the last 200 years.

Adresse de l'auteur: Jean-Luc Eichenlaub, 33b, rue des Clefs, F-68000 Colmar

Mulhouse et Bâle, de très longue date, sont en relations plus ou moins suivies. Quoi de plus normal d'ailleurs, qu'entre deux cités d'importance très inégale certes, existent des échanges de population, des échanges économiques et intellectuels cependant, avec l'intégration de Mulhouse dans la république française (1798), ces rapports changent de nature, dans la mesure où la ville, qui se développe considérablement, fait désormais partie d'un vaste ensemble et est moins maîtresse de son destin qu'auparavant. Il ne saurait être question de présenter un panorama exhaustif des relations constantes entre Mulhouse et Bâle; beaucoup de documents qui permettent de les saisir ne sont pas directement accessibles, qu'il s'agisse d'archives privées, d'archives trop récentes ou pas encore classées. Il s'agira donc uniquement ici d'une présentation de quelques travaux de recherche et de quelques sources.

A. Bibliographie de base

Des relations séculaires privilégiées - Mulhouse était une paroisse du diocèse de Bâle, et la ville s'allia avec Bâle au XVIème siècle, avant d'épouser une réforme proche de sa voisine helvétique, et de devenir un "zugewandter Ort" - ne s'effacent pas, mais les relations de la ville-Etat Stadtstaat) de Bâle avec la ville de Mulhouse à partir de 1798 sont à replacer dans le cadre plus large de l'Alsace, de la Suisse, des rapports franco-suisses (1798-1870; 1918-1939; depuis 1945) et germano-suisses (1871-1918; 1940-1945), sans oublier les mouvements qui traversent l'Europe par delà les frontières, ni la Regio.

Pour la situation antérieur à 1798, et sans rappeler plus longuement les nombreux travaux de Philippe Mieg et de Raymond Oberlé, on trouvera une rapide vue d'ensemble dans:

Les relations séculaires de Mulhouse avec la confédération suisse (1466-1798), exposition au musée historique de Mulhouse (novembre-décembre 1964).

Pour souligner l'importance de la coupure de 1798 il suffit de rappeler qu'après cette date Mulhouse n'est plus mentionnée dans le *Handbuch der Schweizer Geschichte*, tome 2, 1977.

Pour l'histoire de l'Alsace, voir:

Dollinger, Philippe (dir.) Histoire de l'Alsace, Toulouse, 1984 (2e éd.).

Curieusement, les relations franco helvétiques n'ont pas fait l'objet de beaucoup d'études, ni donc a fortiori les relations Mulhouse-Bâle; les sources d'archives ne sont d'ailleurs pas très abondantes. Un article fondamental, cependant, pour une courte période :

Leuilliot, Paul. Esquisse d'une histoire des rapports entre l'Alsace et la Suisse au début du XIXème siècle (1814- 1830), dans *l'Alsace et la Suisse à travers les siècles*. Strasbourg, 1952. p. 327-348.

Préfigurant en quelque sorte *l'Alsace au début du XIXème siècle* il insiste sur les mouvements politiques (libéralisme), les aspects économiques et intellectuels (franc-maçonnerie).

Voir aussi :

Poidevin, Raymond et Roulet, Louis Edouard (dir.) Aspects des rapports entre la France et la Suisse de 1843 à 1939 (actes de colloque de Neuchâtel, 10-12 septembre 1981). Metz, 1981.

Rensch, Gustav. Basel und Mülhausen 1914-1919. Erinnerungen aus den Kriegs- und Nachkriegszeit. Bâle, 1937.

Pour suivre l'évolution des deux villes de 1798 à nos jours, se servir par exemple pour Bâle de:

Burckhardt, Paul. Geschichte der Stadt Basel von der Zeit der Reformation bis zur Gegenwart. Bâle, 1957.

et pour Mulhouse de:

Livet, Georges et Oberlé, Raymond (dir.) Histoire de Mulhouse des origines à nos jours. Strasbourg, 1977.

sans oublier

Histoire documentaire de l'industrie de Mulhouse et de ses environs au XIXe siècle. Mulhouse, 1902. Donne beaucoup plus que son titre.

Pour les temps moins lointains (depuis la fin de la deuxième guerre mondiale) qui ont vu la mise en place de la Regio basiliensis, voir surtout outre les publications de la Regio (une exposition sur la Regio a eu lieu à la bibliothèque municipale de Mulhouse en 1988), et spécialement

Atlas du nord-Ouest de la Suisse, du Sud de l'Alsace, du Sud de la forêt-Noire. Bâle, 1967.

celles du CAHR, et

Baumert, Roger. La Regio, tentative de coopération régionale suprafrontalière autour de Bâle (thèse de 3e cycle Strasbourg, 1968).

Wackermann, Gabriel. Belfort, Colmar, Mulhouse, Bâle, Fribourg-en Brisgau. Un espace économique transfrontalier. Paris, 1986.

ainsi que, dans un autre registre,

Kutter, Markus. Kopfgeburt einer Nation: das Dreieckland. Bâle, 1988.

La presse quotidienne locale (pour Mulhouse *L'Alsace* surtout et les *Dernières nouvelles*, pour Bâle la *Basler Zeitung*) fourmille de renseignements, les revues scientifiques, les revues de sociétés d'histoire (voir la *Bibliographie alsacienne* réalisée par la Bibliothèque nationale et universitaire de Strasbourg, sous l'impulsion de Gérard Littler, qui recense toutes ces publications article par article) et de la fédération des sociétés d'histoire et d'archéologie (le *Revue d'Alsace*), les publications de l'INSEE (*Chiffres pour l'Alsace*) donnent de nombreux indices qui ne sauraient être négligés.

B. Les archives

Les archives sont classés et accessibles dans la majorité des cas pour le XIXème siècle, beaucoup moins pour le XXème siècle. Et ceci, en raison de leur masse de plus en plus grande. De toute manière, l'exploitation des archives contemporaines pose des problèmes d'une autre nature: en raison de l'utilisation de plus en plus courante du

téléphone et de l'informatique les archives papier n'ont plus la même valeur que quand elles étaient seules; les méthodes de travail et la qualité des supports rendent donc le travail plus délicat.

Rappelons aussi que la législation française en matière d'archives (loi du 3 janvier 1979 et décrets d'application principalement) prévoit que les documents qui n'étaient pas librement communicables dès leur création ne le seront, en règle générale, que trente ans plus tard.

1. Archives de Bâle (Staatsarchiv Basel, StAB)

Ce sont des archives d'Etat (staatsarchiv) conservant les documents produits ou reçus par les autorités du canton de Bâle- ville, dans tous les domaines, ainsi que des archives privées.

En attendant le guide préparé par A. Staehelin, on dispose de:

Wackernagel, Rudolf. Inventar des Staatsarchivs des Kantons Basel-Stadt, dans Anzeiger für schweizerische Geschichte, 1892.

Wackernagel, Rudolf. Repertorium des Staatsarchiv zu Basel. Bâle, 1904.

Bien entendu, les indications fournies par ces instruments de recherche sont à compléter, étant donné leur date, par les données des fichiers et répertoires réalisés au StAB, pour les archives publiques et privées (PA: Personalakten).

2. Archives de la ville de Mulhouse (AMM)

Elles conservent les archives de la ville (conseil municipal, activités des différents services municipaux) d'organismes qui lui sont rattachés, et des archives privées (paroisses entreprises, associations, papiers d'érudit). Pour une première prise de contact:

Eichenlaub Jean-Luc. Petit guide des archives de Mulhouse. Mulhouse 1989.

Oberlé, Raymond et Haas, Carmen. Inventaire III des archives de la ville Mulhouse (archives postérieures à 1798). Mulhouse 1976.

ainsi que, bien sûr les fichiers existant. Ne pas oublier, non plus, de consulter les coupures de presse classées thématiquement.

Enfin, un *Guide des sources de l'histoire de Mulhouse* (à paraître en 1990) essaie de faire le point des documents repérés sur ce sujet en France, en Suisse mais aussi ailleurs.

3. Archives départementales du Haut-Rhin, à Colmar (ADHR)

Elles conservent les archives du département et de ses services, de la préfecture, des sous-préfectures (Mulhouse est sous- préfecture depuis 1857), des services extérieurs de l'Etat dans le département , des notaires. de nombreux dépôts d'archives communales et paroissiales, des archives privées (entreprises, associations, papiers d'érudit).

Les archives de la période 1800-1870 (archives dites modernes) sont classées suivant le cadre de classement suivant:

- K Lois, ordonnances, arrêtés
- M Administration générale et économie (élections, police, santé publique, population, agriculture, commerce et tourisme, industrie, travail)
- N Administration et comptabilité départementale
- O Administration et comptabilité communales
- P Finances, cadastre, postes
- Q Domaines, enregistrement, hypothèques
- R Affaires militaires, organismes en temps de guerre
- S travaux publics et transports
- T Enseignement, affaires culturelles, sports
- U Justice
- V cultes
- X Assistance et prévoyance sociale
- Y Etablissements pénitentiaires
- Z Sous-préfectures

La sous-série 1 Z correspond à la sous-préfecture d'Altkirch-Mulhouse (le classement à l'intérieur de cette sous-série reprend les divisions des séries).

Sauf la série Q, les archives modernes sont classées et munies d'un répertoire numérique (l'analyse est faite au niveau du dossier) imprimé; il y a un répertoire par série. Si tous ne sont pas munis d'index, ils possèdent en revanche chacun une solide introduction, une bibliographie et de très utiles annexes. Mentionnons particulièrement la carte du réseau vicinal (série O), celle des routes nationales et départementales (série S), celle des lignes de chemin de fer (séries S).

Pour la période postérieure à 1870, les documents sont classés "en continu", c'est à dire qu'ils ne sont pas regroupés thématiquement. Des fichiers par noms de lieux et par matières (qui ne sont pas accessibles directement) permettent d'effectuer des recherches.

4. Archives départementales du Bas-Rhin, à Strasbourg (ADBR)

A partir de 1871, quand l'Alsace fait partie du *Reichsland Elsass Lothringen*, l'administration est structurée différemment, et des décisions importantes sont prises à Strasbourg, d'où l'intérêt de ces archives (cotées AL quand elles dépassent le cadre du département du Bas-Rhin, D autrement).

De bons instruments de recherche fournissant une base:

Himly, F.J. et Grégoire, F. Répertoire numérique du fonds du gouvernement d'Alsace Lorraine, 1870-1918. Strasbourg, 1980-1981 (n'est pas achevé).

Lavareille, Guy de. Répertoire numérique détaillé du fonds du commissariat général de la République, 1918-1925. Strasbourg, 1980-1981.

Lavareille, Guy de. Série W (679 W- 1000 W). Les archives des administrations versées de 1960 à 1979. Index général. Strasbourg, 1982.

5. Autres collections

A Mulhouse le CERARE (centre rhénan d'archives et de recherches économiques), la CCI (chambre de commerce et d'industrie), la SIM (Société industrielle de Mulhouse) conservent des archives permettant d'éclairer, principalement dans le domaine économique, les relations entre Bâle et Mulhouse. Elles ne sont cependant pas directement accessibles pour l'instant.

C. Les hommes

Les liens entre les hommes sont à la base des relations entre cités (qu'ils soient la cause ou la conséquence). Il peut s'agir d'alliances familiales ou d'échanges commerciaux ou intellectuels.

La population bâloise a été bien étudiée, par:

Portmann, Rolf E. Basler Einbürgerungspolitik 1358-1798, mit einer Berufs- un Herkunftsstatistik des Mittelalters. Bâle, 1979.

Pfister, Willy. Die Einbürgerung der Ausländer in der Stadt Basel im 19. Jahrhundert. Basel, 1976 (Quellen und Forschungen zur Basler Geschichte, 8) dont l'index permet de repérer 75 Mulhousiens devenus Bâlois.

Du côté mulhousien, les études sont beaucoup moins avancées, la reconstitution des familles d'avant 1798 (la reconstitution de celles qui appartenaient à la paroisse française est publiée en 1989) permet de repérer les échanges qui restent peu développés.

Il n'y a pas encore de recherche systématique sur l'état-civil; cependant parmi les admis à résidence on ne repère qu'un Bâlois: un banquier, Werthemann, en 1838 (Histoire documentaire).

Les dossiers plus généraux concernant les relations avec la Suisse, ADHR 4 M 206-212 (1800-1870); ADBR AL 71 (231) (1872- 1918); la circulation frontalière, ADBR AL 121 946 (1918-1925) et la surveillance des voyageurs, ADHR 4 M 256-257 (1805; 1856-1857); les réfugiés suisses, ADHR 4 M 172 (1832-1857); la colonie française de Bâle, ADBR AL 142 (417) (1940-1944) ne doivent bien sûr pas être négligés. Il ne faut pas oublier non plus les correspondances (dans les PA du StAB).

D. L'économie

Des institutions dont c'est précisément le rôle, Chambre de commerce et d'industrie, Société industrielle de Mulhouse, ont oeuvré pour développer les relations entre Mulhouse et Bâle, et ce en contribuant au développement des moyens de transport (route, rail, air), et en participant activement aux travaux de la Regio, en liaison avec le CAHR. En plus des archives de ces institutions (de ce qui est accessible, bien sûr) on peut voir ADHR 8 3-7 CCI, 1812-1870 et les rapports imprimés de la CCI ainsi que les *Bulletins* de la SIM.

Au XIX^e siècle, Mulhouse n'est pas sur la route Paris-Bâle (RN 19), ni sur la route Strasbourg-Bâle (RN 68), ni sur la route Colmar-Bâle (Rd 1) mais plus modestement sur la route Bar-le-Duc-Bâle (RN 66); voir à ce sujet ADHR 2 S 155-262. On est bien loin des autoroutes actuelles!

Le chemin de fer en revanche part de Mulhouse (qui est en 1839 la tête de la première ligne mise en service en Alsace : Mulhouse- Thann). Dès 1842 est inaugurée la ligne Strasbourg-Bâle, qui passe par Mulhouse ; voir ADHR 5 S 66-80; 5 S 131-137; 5 S 200; 5 S 203. Voir aussi ADHR AL 121 1365 (1918-1925).

Et plus récemment c'est l'air, qui contribue à relier Mulhouse et Bâle, de par l'existence depuis 1947 de l'aéroport Mulhouse-Bâle (Blotzheim), pour la création duquel a été signée une convention franco-suisse (dossiers aux ADHR, pas encore tous communicables, sur les travaux de la Regio et l'application de cette convention, et aux ADBR, sur la Regio du Haut-Rhin; archives importantes au StAB, sur l'aéroport).

Les liens commerciaux entre Bâle et Mulhouse apparaissent dans des études comme: *Eichenberger, Lutz. Mülhausen und der Dollfushandel 1722-1746. Ein Beitrag zu seiner Politik, Wirtschaft, Bevölkerung und bundesrechtlichen Stellung in der 1. Hälfte des 18. Jahrhunderts.* Basel, Frankfurt am Main, Las Vegas, 1977.

ou au détour de documents plus généraux : ADBR AL 27 (951) traités de commerce et de douane avec la Suisse, 1881-1904. On manque encore d'étude détaillée sur les banques installées à Mulhouse; quelques indications sur les compagnies d'assurance dans StAB Vereine und Gesellschaften DD 23, La Mulhousienne (Société d'assurance contre l'incendie), 1863-1866; La Centrale, 1866; Compagnie D'assurance contre l'incendie et sur la vie (1876).

Quant à l'industrie, l'histoire documentaire mentionne le cas du rubannier Lucas Preiswerk, de Bâle, installé à Mulhouse de 1806 à 1812 (p. 556) mais c'est à peu près tout. Les expositions industrielles de Mulhouse (1838 et 1850) ont laissé quelques traces à Bâle (StAB Austellungen D 1, 2).

E. Les idées et les Arts

Dans le domaine littéraire et artistique il est sans doute encore plus difficile qu'ailleurs de préciser les relations entre Bâle et Mulhouse. Les influences sont difficilement quantifiables, étant là plus qu'ailleurs, affaire de personnes.

En matière d'enseignement les recherches d'Auguste Stoeber n'ont pas été poursuivies (il n'y a pas réellement lieu, d'ailleurs):

Stoeber, Auguste. Recherches biographiques et littéraires sur les étudiants mulhousiens immatriculés à l'université de Bâle de 1460 à 1805, dans *Bulletin du musée historique de Mulhouse*, 1879, p. 5-64.

On connaît d'autre part la correspondance échangée entre J. G. Zeller et W. Wackernagel (StAB PA 82 B 16).

En matière religieuse (les archives du consistoire de Mulhouse ne sont pas directement accessibles) on connaît un pasteur suffragant de Mulhouse originaire de Bâle : Ed. Bernoulli (à Mulhouse de 1871 à 1876).

C'est en matière artistique et plus précisément architecturale, comme l'a bien montré une étude récente, que les liens sont les plus nets:

Abel, Louis. Ateliers d'architectes d'origine suisse en Haute Alsace (Mulhouse particulièrement) des années 1850 à nos jours, dans Nos documents d'art et d'histoire, 40e année, 1989/1, p. 17-30.

L'histoire de Mulhouse, en Alsace, et certains traits encore visibles aujourd'hui en découlent, est marquée par ses relations avec la suisse, et donc avec Bâle. La rupture de 1798 marque un basculement de Mulhouse vers la France, sans que pour autant les liens anciens tombent. Cependant il faut attendre l'après deuxième guerre mondiale pour qu'avec la Regio les relations entre Mulhouse et Bâle soient plus fortes; encore ne laissent- elles pas beaucoup de traces dans les archives...